
INCONTRO TAVOLO DI LAVORO 
Crescere Leggendo 
 
21 maggio 2012 
Presenti:  
AIB: Cristina Marsili 
Damatrà: Elisabetta Cocetta; Mara Fabro 
Sistema Bibliotecario del Basso Friuli:Lucia Rosetti 
Sistema Bibliotecario del Medio Friuli: Paola Bidoli 
Sistema Bibliotecario della Carnia: Paola Artico 
Sistema Bibliotecario dell’Hinterland Udinese: Marzia Plaino; Elena Braida 
Sistema Bibliotecario Provincia di Gorizia: Miriam Scarabò 
Servizio Bibliotecario convenzionato dello Spilimberghese: Viviana Urban 
Servizio bibliotecario intercomprensoriale di San Giorgio di Nogaro: Romina Moretti 
Biblioteca di Fagagna : Raffaella Plos 
Biblioteca Sesto al Reghena: Marta Zivec 
 
 
 
Assenti giustificati:  
Associazione 0432 Simone Baracetti di cui alleghiamo relazione conclusiva progetto “Sulle 
strade delle fiabe” 
Servizio Bibliotecario dei Comuni “Cuore dello Stella”: Nada  Minuzzi 
Biblioteca San Vito al Tagliamento: Roberta Garlatti 
  
 
 
L’incontro è iniziato con un buon pasticcino! (lo diciamo solo per favorire la presenza ai futuri 
incontri ….ovviamente!) 
 
Cristina Marsili ha presentato la stesura definitiva dell’Accordo di partenariato “CRESCERE 
LEGGENDO” frutto di un lunghissimo lavoro condotto a stretto contatto con gli uffici preposti 
dell’Assessorato all’Istruzione (in allegato la copia dell’accordo di partenariato da sottoscrivere 
e la concept note con i relativi contenuti). Come potrete leggere non compare l’Assessorato di 
riferimento regionale che, in quanto ente finanziatore, non può figurare tra i partner. 
Pur se il contributo della Regione riguarda gli anni 2012-2013, l’accordo avrà durata triennale 
comprendendo quindi anche parte dell’anno scolastico 2013/2014. 
 
Marzia specifica che l’adesione all’accordo di partenariato non permette di ottenere attività 
gratuite, ma darà i seguenti vantaggi: 

- creazione di un progetto di rete; 
- beneficiare di un’immagine coordinata; 
- usufruire dell’ufficio stampa per promuovere il progetto sui singoli territori e sul 

territorio regionale; 
- poter accedere alle attività in programma ad un costo calmierato; 
- condividere i momenti di formazione; 
- impegno a rendere visibile il progetto al di fuori della nostra regione. A questo proposito 

Miriam propone l’occasione del Forum del Libro che quest’anno si terrà a Vicenza  a fine 
ottobre e informa che ha già candidato il Presidio Grado-Sagrado per l’anno 2014. 

 
 
Si  invitano i sistemi e le biblioteche singole che hanno aderito alla prima edizione del progetto 
esecutivo “Sulle strade delle fiabe” a sottoscrivere l’accordo, tramite opportuna delibera di 
Giunta, coinvolgendo anche almeno un istituto scolastico del territorio di riferimento (dato che 
non si è riusciti a coinvolgere ancora l’Ufficio scolastico regionale nonostante tutti i tentativi). 
Marzia e Cristina si impegnano a redigere un fac-simile di delibera a cui poter far riferimento 
per procedere più spediti con i propri uffici; per gli istituti scolastici servirà che la firma sia 



accompagnata dai riferimenti agli atti di delibera d’adesione approvata in sede di Consiglio 
d’Istituto e di Collegio Docenti. 
 
Si anticipa che prima del prossimo 20 giugno si terrà una riunione informativa per illustrare a 
tutte le nuove biblioteche e scuole interessate il progetto con l’indicazione del subprogetto per 
l’anno scolastico 2012/2013. 
 
Le biblioteche aderenti hanno il compito di attivare e mantenere un filo diretto con il mondo 
della scuola, in particolar modo con le insegnanti più attive che, inoltre, potrebbero essere 
invitate a partecipare al tavolo di lavoro contribuendo a sviluppare meglio contenuti e 
competenze del Progetto. 
 
In riferimento al Tavolo di lavoro, lo stesso sarà informale per permettere una gestione più 
snella e sarà aperto a tutti i rappresentanti che desidereranno parteciparvi così come si è 
proceduto fino ad ora (progetti Rodari e Calvino). In questo modo ogni territorio potrà essere 
adeguatamente rappresentato. Si prevedono circa due-tre riunioni all’anno e tutte le 
informazioni gireranno via mail. 
 
Si è quindi proceduto ad una verifica consuntiva del progetto che si sta avviando alla 
conclusione “Sulle strade delle fiabe”. 
 
 
FORMAZIONE  

 
Per quanto concerne la formazione Cristina ha raccolto e vagliato i questionari di valutazione di 
tutti gli incontri (Viola, Quaglia, Sossi e Dri, Sola). In generale tutti formatori sono stati 
apprezzati anche se da tutti i presenti nasce la necessità di distinguere i destinatari dei 
momenti formativi in quanto ogni categoria ha necessità specifiche e non sempre compatibili 
fra loro. 
Inoltre Lucia solleva il problema del coinvolgimento degli insegnanti e quindi auspica (come da 
esperienza della biblioteca di Aviano) di poter organizzare la formazione  e presentazione della 
nuova  progettazione per gli insegnanti, in orario scolastico, entro il 12 settembre 2012, ossia 
prima dell’inizio delle lezioni. 
 
ATTIVITA’ CON LE CLASSI 

 
Sono stati raccolti e fascicolati  per territori tutti i questionari di valutazione delle insegnanti 
coinvolte nel progetto. 
Dall’analisi dei risultati i laboratori di lettura dedicati a Calvino e ai raccoglitori di storie  sono 
stati molto apprezzati. Le motivazioni più ricorrenti sono le seguenti: 
-scelta dell’argomento coincidente con le esigenze della programmazione scolastica. L’attività è 
risultata ottima sia come punto di partenza motivante, che come approfondimento per 
sviluppare l’argomento già affrontato in classe; 
- i laboratori svolti con i bambini, sono stati riconosciuti anche per il loro valore formativo nei 
confronti dei docenti;   
- importante momento per sviluppare capacità di ascolto dei bambini; 
- è piaciuta molto anche la proposta della raccolta di fiabe che coinvolge direttamente i 
bambini; 
- viene richiesta la continuazione.  
 
VIAGGI  

 
In allegato trovate un report redatto da Simone dell’associazione 0432. 
Per quanto riguarda i disguidi di SAF, Damatra’ si impegna a incontrare i referenti della ditta 
per comprendere motivazioni e  poter superare le criticità emerse. 
 
Marzia propone il coinvolgimento della Provincia di Udine per il sostegno economico ai viaggi 
dato che hanno l’obiettivo di promuovere e mettere in rete le risorse territoriali (considerato 



anche che il maggior numero si è attuato in provincia di Udine). Damatra’ si offre di prendere 
contatti e si impegna anche a  trovare ulteriori risorse, coinvolgendo anche le altre Province 
che potrebbero dimostrarsi interessate. 
 
 
PUBBLICAZIONE - FASE FINALE DEL PROGETTO 

 

A questo proposito Mara racconta le criticità emerse dal rapporto con l’Arlef che nell’idea 
iniziale doveva sostenere la parte della pubblicazione. Ricordiamo che dalla raccolta di fiabe 
attuata dalle scuole inizialmente era stata individuata la mano di Piumini per la ri- scrittura 
delle storie raccolte con l’obiettivo di dare valore e cercare di uscire anche fuori dai confini 
regionali. Tale proposta non è stata accolta dall’Arlef che preferisce puntare su autori regionali.  
Di qui il contatto con Chiara Carminati, il cui coinvolgimento sarebbe importante anche per 
rendere omaggio ai suoi importanti traguardi professionali. 
L’Arlef attualmente ha una posizione molto precisa : il libro avrà il formato di albo illustrato 
(esce il nome di Emanuele Bertossi per le tavole) per facilitare il nascere di una collana Nati 
per leggere in friulano (Nasus par lei) e per questo le storie devono essere scritte 
principalmente in friulano (omettendo quindi la possibilità delle storie raccolte nelle altre lingue 
parlate sul territorio regionale) con traduzione in italiano solo a margine del libro. L’albo 
illustrato sarà accompagnato da un CD audio per favorire l’ascolto della lingua. 
 
Il tavolo di lavoro con adesione compatta ritiene utile un nuovo confronto con l’ARLEF per 
chiedere di rivalutare l’idea di una pubblicazione che venga affidata ad una penna capace di 
scrivere in un linguaggio adeguato ai bambini, in cui le lingue siano diverse e rese accessibili a 
tutti dalla presenza non marginale della lingua italiana (anche in funzione di un’ edizione 
nazionale). 
 
 
NUOVO PROGETTO “SULLE STRADE……..?” 
 
Mara sottolinea che, mentre fino ad ora è stata Damatrà a lanciare le idee progettuali, ora la 
scelta del nuovo argomento di progettazione è affidato al tavolo di lavoro (ovviamente poi 
tradurre la scelta in un laboratorio di lettura sarà sempre compito di Damatrà). L’unica 
indicazione che Damatrà vuole porre all’attenzione di tutti è la necessità di scegliere un tema 
che promuova la circolazione dei libri, valorizzando il ruolo delle biblioteche.  
Molte sono le idee offerte alla riflessione di tutti: 
 

1. 1 . Marzia propone di dedicare questa nuova edizione all’anniversario dei 150 anni della 
casa editrice Salani. Queste sono le motivazioni che sostengono la proposta: perché è 
stata una casa editrice esemplare per gli autori che ci ha fatto conoscere, perché oggi è 
difficile farli uscire dagli scaffali (hanno poche immagini molte scritte possiamo dire il 
contrario di Geronimo Stilton) ; permetterebbe di fare un lavoro anche sui libri fuori 
catalogo e quindi recuperabili solo in biblioteca! 

 
 

2. Paola Bidoli è molto informata su tutti gli anniversari perché ricorrono anche i 20 anni 
del Battello a Vapore; 35 di Coccinella e Carthusia, ma in questo caso siamo fuori 
target! 

 
3. Damatrà propone di rilanciare a livello regionale il progetto sperimentato quest’anno in 

Abitanti di storie dedicato ad un grande maestro come Mario Lodi, un buon esempio per  
ridare alla scuola delle figure di riferimento positive e propositive. 

 
4. Paola Artico propone un omaggio a Pinin Carpi, la cui biografia è particolarmente 

intensa. 
 

5. La parola poetica di Bruno Tognolini, particolarmente apprezzato nel suo intervento 
rivolto ai docenti svoltosi lo scorso settembre presso la biblioteca di Aviano, è la 



proposta di Lucia Rosetti con la finalità di promuovere la fruizione della poesia nella 
scuola primaria. 

 
LOGO CRECERE LEGGENDO 

 
Nasce la necessità di trovare un logo per il progetto (come per nati per leggere) le proposte 
sono: 
 
fare un concorso, ma l’idea richiede tempi lunghi e molte risorse economiche  oltre che 
l’impegno di tutti nel nominare una commissione ecc.ecc. 
Forse più facile affidare il lavoro ad un professionista scelto a priori. 
Abbiamo provato a immaginarci dei nomi: 
Adriano Gon 
Alessandro Sanna 
Emanuele Bertossi 
Roberto Duse 
Oreste Sabadin 
Mattotti Lorenzo… 
 
Pensiamoci su …. 
 
 
VARIE 

 
Premio Andersen a Chiara Carminati. 
Siamo davvero felici… Crescere Leggendo desidera festeggiare insieme a lei. Chiediamole 
come, magari Chiara  ha già delle idee che possiamo sostenere…. 
 
 
ALLEGATI 
Accordo di partenariato 
Concept note 
Relazione Associazione 0432 
Bozza di delibera 
 
 


